

Acta de la Sesión ordinaria No. 2 de la Junta Directiva de la federación Odontológica de Centroamérica y Panamá, celebrada el día 30 de mayo del 2013 de manera virtual con los siguientes participantes: DRA. MARIELA PADILLA GUEVARA, Presidenta Junta Directiva , DR. TOMAS FRANCESCHI ALBA, Director Ejecutivo, DRA. MAYULI ARJONA, Vocal Propietario Panamá, DRA. IRIS CAJAR, Vocal Suplente Panamá, DR. ALEXIS CAMPOS NUÑEZ, Vocal Propietario Costa Rica, DR. ROBERTO BETANCOURT SANCHEZ, Vocal Propietario El Salvador, DR. MARCEN PINTO A., Vocal Propietario Honduras, DR. LUIS DOUGLAS CONTRERAS LEAL, Vocal Propietario Nicaragua, DR. RAUL VITELIO RALON CARRANZA, Vocal Propietario Guatemala.

La segunda sesión virtual se enmarca en la lectura y discusión del libro: "Qué es la FOCAP", del Dr. José Cabarrús.

Se envió por correo electrónico el día 30 de mayo de 2013, a la lista de distribución focapxxxviiiijuntadirectiva@colegiodentistas.org, la instrucción y preguntas generadoras:

En torno al tema de la discusión con base en el documento "Qué es la FOCAP", entregado en un correo anterior, y para facilitar su participación en este foro permanente, les solicito contestar las siguientes tres preguntas:

1. ¿Es apropiado que nuestra organización sea una Federación, en vez de una Asociación o Academia?
2. Si tuvieran que nombrar la principal fortaleza de la FOCAP, ¿Cuál sería?
3. Si tuvieran que nombrar la principal debilidad de la FOCAP, ¿Cuál sería?

Ante esta solicitud, todos los vocales enviaron confirmación de recibido, y participaron en el foro con sus comentarios o acuse de recibido. El detalle de las participaciones es el siguiente:

El Dr. Raúl Ralón indica:



Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón



No cabe duda que nuestra querida presidente, no nos va a dejar perder el tiempo, así que en vista de que las tareas se acumulan aquí les mando parte de la mía, quedaré pendiente de la sugerencia de terna para expositores a FOCAP, 2015.

De la lectura que hice del documento ¿Que es FOCAP?, me supo bien entretenido e ilustrativo, así como me generó un par de dudas técnicas, voy a ir exponiendo los espacios que me llamaron la atención y algunos comentarios, estos serán en orden de como aparecieron en la lectura:

1. Dice el documento: que FOCAP una de sus finalidades es: "Orientar sobre la problemática odontológica a nivel C.A.", considero que no debemos de perder de vista esta finalidad y que más bien cualquier J.D. y sus vocales, deben de estar llamados a hacer de FOCAP un verdadero foro de discusión permanente, que arroje resultados positivos para el gremio.

2. Y dice: "Esta dirigido a las nuevas generaciones, así como a las instituciones, relacionadas", esto también es parte de su finalidad, y si hacemos bien nuestro trabajo, en los seis países deberíamos de tener algún tipo de actividad planificada que enganchara a los nuevos colegas que se van integrando al gremio, ilustrarlos e ilusionarlos con lo que es FOCAP, y no dejar que la gente se entere por casualidad de lo que significa FOCAP. El siguiente párrafo que me llama la atención es el que dice "Son asociados de FOCAP, todos los odontólogos colegiados y adscritos a las asociaciones miembros", en pocas palabras nuestra tarea es generar mecanismos de información y bienvenida o bautizo a FOCAP permanentes, tarea del vocal y de las juntas directivas de las asociaciones de odontólogos federadas.

3. Esta es una duda.... ¿A qué plan quinquenal de trabajo de las comisiones y sub-comisiones se refiere, yo no he escuchado nada al respecto en el poco tiempo que tengo de estar, ni tampoco se mencionó nada en la asamblea general de Antigua?, ¿estamos cumpliendo actualmente algún objetivo de ese plan quinquenal, pactado en San Salvador?

4. Me gustaría que todos le pusiéramos atención al 6to párrafo de la pagina 10 y que lo pudiéramos comentar, me parece importantísimo!!

5. Queda claro que aunque lo que se ve y se lleva las palmas es el Congreso con todo su despliegue de lujo, ciencia, actividades comerciales, culturales y sociales, que son y están



Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón



como deberían de ser y como se espera de ellas, hay que hacer resaltar que la verdadera parte MEDULAR de FOCAP, está en la reunión de la Asamblea General y en el trabajo de hormiga y resultados de las mesas redondas y del trabajo permanente de las comisiones y subcomisiones y que esto se logra ver cuando volvemos operativo las conclusiones de trabajo de estas reuniones. Solo ahí toma su verdadero valor FOCAP y todo su esfuerzo administrativo, logístico y demás.

6. Por último me agradó darle lectura a una pincelada que hace el Dr. de algunos logros de FOCAP, creo que me gustaría ver o leer ¿Cuántos y cuáles han sido los logros o frutos operativos y concretos de FOCAP a lo largo de estos años?

Por último respondiendo a tus interrogantes Mariela:

1. Creo que es apropiado que sea una Federación, pues esto le confiere un status distinto de acción con peso a nivel internacional, nacional e institucional.

2. Me es difícil nombrar una sola fortaleza de la federación como la más importante, pero definitivamente la posibilidad de tener a todo un gremio pensando y sintiendo hacia una misma dirección en el futuro (o al menos tratando), brindándonos la oportunidad de trabajar y compartir nuestras vidas profesionales y personales como Hermanos Centroamericanos.

3. Debilidades: El poco conocimiento de lo que es FOCAP en los distintos países, a pesar de sus buenas seis décadas de vida.

Un saludo a todos mis amigos y hermanos de la Junta Directiva y espero no haberlos aburrido con mis pensamientos.

Ante esta participación, la Dra. Padilla responde:

Creo que la participación de Raúl no les llegó a todos, y tus reflexiones son muy atinadas y llenas de nuevas interrogantes. Una de las situaciones que preveo, es que vamos a poner el dedo en una llaga viva, porque FOCAP, como dices, ha sido excelente en la planificación



Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón



y ejecución de los Congresos, pero muy desacertado en el seguimiento a acuerdos, que por cierto, se constituyen en el plan de trabajo de la Federación.

Mariela.

El Dr. Alexis Campos comenta:

Dr. Alexis Campos Núñez

Vocal FOCAP Costa Rica

1. ¿Es apropiado que nuestra organización sea una Federación, en vez de una Asociación o Academia?

Según la real Academia de la Lengua Española, la palabra *federación* significa en sus dos primeras acepciones: Acción de federar. Organismo, entidad o Estado resultante de dicha acción.

El verbo *federar* significa: unir por alianza, liga, unión o pacto entre varios.

Por lo tanto, la FOCAP en esencia busca la unión y la fraternidad de sus miembros, todas entidades profesionales de Centroamérica. Esa unión, ese enlace, es logrado por la existencia de este cuerpo común: la FOCAP. Aunque los miembros de la FOCAP tienen naturaleza variada: asociaciones, colegios, etc. lo que se busca en este órgano federativo es lograr el amalgamamiento de ideas, opiniones, experiencias de los protagonistas de la odontología centroamericana.

Reconocer las coincidencias en medio de la diversidad. Dirigir y actuar, con respeto a la autonomía. La naturaleza diferente de sus miembros los une el objetivo común de mejorar la odontología de los pueblos.

La federación debe seguir siendo una Federación.

2. Si tuvieran que nombrar la principal fortaleza de la FOCAP, ¿Cuál sería?

La FOCAP ha perdurado por su espíritu de unión, por su fraternidad, por su loable fin de abrazar en conjunto a sus miembros: notables organizaciones que promueven el mejoramiento profesional en la odontología de los pueblos centroamericanos.

3. Si tuvieran que nombrar la principal debilidad de la FOCAP, ¿Cuál sería?

Me atrevo a mencionar dos: por un lado, la falta de protagonismo en la vida diaria de la profesión, sin un brazo de acción política, sin permanencia en su actuar, sin



Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón



opinión ante los temas trascendentales, sin un plan estratégico que le indique un norte a seguir. Por otro lado, la falta de comunicación y apego directo a sus miembros, a su razón de ser: las entidades federadas y afiliadas. La FOCAP debe ser un agente de enlace de las diferentes entidades miembros, pero esto es posible cuando la misma Federación está fielmente enlazada con cada uno de ellos: las asociaciones, colegios y organizaciones que le dan vida. Cada entidad nacional es la que permite que la masa dispersa de profesionales sea unida y representada en FOCAP. Para eso cada país nombra a sus representantes, para facilitar esa unión entre las grandes organizaciones, ya sea entre FOCAP y cada entidad o entre las mismas entidades miembros de la FOCAP.

Ante esta participación, la Dra. Padilla responde:

A mí me encanta el concepto de diversidad que encierra a la Federación. Un elemento clave es la autonomía de las entidades, y como, en medio de esa libertad, logran enlazarse para buscar metas comunes. Este temita se las trae, no crees? Mariela.

El Dr. Roberto Betancourt indica:

1. En mi opinión muy personal creo que la FOCAP está muy bien en cuanto a ser una federación, no solo por concepto; si no por límite de países une a todo el gremio de nuestra profesión Odontológica en un solo sentir y rompe esas fronteras en cuanto a una mente pensante por un solo objetivo la cual es compartir conocimiento, y tratar de federar nuestro vivir profesional. De otra manera no puede ser una academia ya que no enseña diaria y cotidianamente ni tampoco tiene una sede física como concepto general, no puede ser asociación porque ya las asociaciones existen en cada uno de los países por los cuales la FOCAP está constituida desde su formación en 1956 y 1957 cuando nuestra hermana república de Nicaragua se une a la federación. Junto a las demás asociaciones.
2. El gran apoyo por parte de la comunidad Odontológica la aceptación por las asociaciones federadas en los países de Centro América y panamá, el poder de convocatoria que tiene y el cariño que se le guarda a la FOCAP por generaciones
3. El no poder federar la profesión debido a los sistemas que utiliza cada país en cuanto a ejercer la profesión odontológica.

La Dra. Padilla responde:



Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón



El Dr. Betancourt señala un punto muy importante, que tiene que ver con el sentido de pertenencia que genera la FOCAP. La gente que se involucra, se siente parte. Ese es un gran reto, el lograr aumentar el número de colegas involucrados.

En lo que respecta a la poca injerencia en asuntos gremiales, creo que tiene que ver también con el tipo de acuerdos. Si logramos acuerdos más genéricos, o si incluimos lo que el Dr. Campos llamó, el brazo, que pueda impactar, podríamos ver una situación distinta.

Interesante reflexión de tu parte...

La Dra. Mayuli Arjona participa comentando:

Desde que formo parte de FOCAP, he observado que los representantes de mesas son colegas que si pertenecen a los estamentos públicos o privados inherentes a cada mesa de trabajo. En Panamá por ejemplo, hemos tenido la participación de Decanos y/o Vice Decanos de la Universidad estatal y de las privadas; profesionales que laboran en la Caja del Seguro Social y en el Ministerio de Salud. Debido a la importancia de sus cargos, por un momento llegué a pensar que su participación haría la diferencia y no ha sido así. Me preocupa que la toma de decisiones tenga que ver más con decisiones de tipo político, que con nuestro actuar profesional desde estos puestos de trabajo, porque de ser así, debemos buscar cómo tener injerencia en dichas decisiones para lograr resultados efectivos.

Los doctores Marcen Pinto y Luis Douglas Contreras hacen acuse de recibido, pero en esta oportunidad no participan en la discusión.

Los tres puntos más sobresalientes de la discusión, y en los que impresiona existir consenso son:

1. La existencia de la FOCAP como Federación es un acierto, y sus objetivos son vigentes en la actualidad.
2. No hay una participación activa de la FOCAP en la vida gremial cotidiana, tanto así que los odontólogos más jóvenes ni siquiera la conocen.



Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón



3. No hay duda de que el congreso es a la fecha el evento al que se le da más importancia en la Federación, pero no se puede dejar de lado el gran aporte que se realiza mediante las Mesas de Trabajo y Asamblea General.

De esta forma, se cierra el acta No. 2 el día de Julio del 2013.



DR. MARIELA PADILLA GUEVARA
Presidenta Junta Directiva



DR. TOMAS FRANCESCHI ALBA
Director Ejecutivo



DR. MAYULI ARJONA
Vocal Propietario Panamá

DRA. IRIS CAJAR
Vocal Suplente Panamá



DR. ALEXIS CAMPOS NUÑEZ
Vocal Propietario Costa Rica



DR. ROBERTO BETANCOURT SANCHEZ
Vocal Propietario El Salvador



DR. MARCEN PINTO A.
Vocal Propietario Honduras



DR. LUIS DOUGLAS CONTRERAS LEAL
Vocal Propietario Nicaragua



DR. RAÚL VITELIO RALÓN CARRANZA
Vocal Propietario Guatemala

Dra. Mariela Padilla Guevara, Presidenta 2013-2015
Dr. Tomas Franceschi, Director Ejecutivo
Dr. Rafael Porras, Secretario Ejecutivo
Vocales:
Dr. Alexis Campos
Dr. Marcen Pinto
Dr. Luis Douglas Contreras
Dra. Mayuli Arjona
Dr. Roberto Betancourt
Dr. Raúl Ralón

